

# Le Pion du Roi

Cercle d'Echecs « La Pion du Roi. »

Taverne de l'Union, 3<sup>e</sup> étage, Place Albert 1<sup>er</sup>, 27

1400 Nivelles



Gazette à publication interne et aléatoire destinée aux membres du Pion du Roi.

Numéro 15 du 17 mai 2015

Rédacteur Yves Deschuyter



## Active Chess !...

Notre prochaine compétition débute le vendredi 22 mai prochain et sera consacrée à l'Active Chess !

La cadence de ces parties est fixée à 2 x 40 minutes KO... et deux parties se jouent par soirée. Ces parties semi-rapides respectent les cadences officielles pour ce type de compétition mais les parties ne sont pas prises en compte pour le classement de l'Elo. Quoiqu'il en soit nous espérons vous y voir aussi nombreux qu'à l'occasion de notre championnat !

Pour rappel les deux premières rondes consacrées à cette compétition ont été jouées le 9 janvier de cette année et 6 rondes restent à jouer à l'occasion des trois prochaines semaines ! Tout est encore possible d'autant que les premiers résultats furent assez surprenants ! Alors, qu'attendez-vous ?

L'appariement de départ s'étant fait selon le système suisse nous appliquons maintenant le système américain aux tours suivants.

Pour rappel, Cédric Dupéron est actuellement en tête de cette compétition comme l'atteste la grille de résultats qui vous parviendra en annexe.

## Et nos champions sont...connus !

Du moins par le directeur des Tournois...

Compte-rendu de la 4<sup>e</sup> journée d'alignement de notre Championnat.

Nivelles, 3<sup>e</sup> étage de la Taverne de l'Union ce vendredi 15 mai 2015,

Vingt heures ce vendredi soir ! Heure H moins 3... Encore un peu de patience et nous connaissons les noms de nos champions dans les trois divisions ! Faut-il encore rappeler que rien n'est fait ni en DII ni en DI ? Soit, reprenons pour les moins attentifs... En DI, si Giovanni Kelemen est en tête, il est toujours susceptible d'être rejoint par Samuel Monnier. Samuel Monnier compte en effet une victoire de moins mais... un match de moins que son rival. La partie de ce soir opposant Samuel Monnier à André Mouchart sera donc décisive dans la course au titre ainsi que dans l'attribution de la seconde place..., l'un ou l'autre de ces rivaux occupant les deux premières places à l'issue de la confrontation de ce soir !

En DII, Yvon-Alain Minne et Yvon Barbier sont au coude à coude tandis que Cédric Dupéron, auteur d'un excellent second tour, revient dangereusement sur les deux hommes de tête et est susceptible de s'emparer de la place d'honneur !...

Qu'en sera-t-il donc de la partie opposant Yvon-Alain Minne à Jean-Claude Herman et de celle opposant Cédric Dupéron à André Simon ? Certes, ce dernier n'a plus rien à espérer d'un championnat plutôt chaotique mais l'homme reste dangereux d'autant que blessé... Méfiance, méfiance... en face, il semble que Jean-Claude Herman n'ait jamais battu Yvon-Alain Minne ! Alors... Réponse dans quelques heures...

Les trois parties officielles sont maintenant lancées, au premier échiquier Samuel Monnier est confronté à une Sicilienne proposée par André Mouchart décidément très attaché à ce coin d'Italie...



Samuel Monnier face à André Mouchart pour une place au Panthéon.

Il est encore trop tôt que pour pouvoir se prononcer mais le jeu semble se fermer assez rapidement. A quelques mètres de là Yvon-Alain Minne se bat pour le titre, une défaite serait synonyme de chute au classement. Ce serait dommage après un tel championnat même si Yvon-Alain Minne a un peu perdu de son allant au cours de ces dernières journées. Tout se joue donc sur ce match d'alignement abordé de façon très sereine par un Yvon-Alain Minne qui, prétend-t-il, n'a jamais perdu contre Jean-Claude Herman ?...La question est posée à l'intéressé, info ou intox ?



*Il semble bien qu'il y ait quelque chose à tenter...*

Sur avance d'e4 il semble pourtant que Jean-Claude Herman perde rapidement pied face à son adversaire. Emberlificoté dans une défense difficile, Jean-Claude Herman accuse le coup et concède rapidement un avantage spatial qu'il restera à transformer en avantage matériel ! Plus vite dit que fait car Jean-Claude Herman s'est bien juré de rendre la tâche difficile à son adversaire du jour !...



*Yvon-Alain Minne pour un titre de champion !*

Quoiqu'il en soit, imperturbable, Yvon-Alain Minne contrôle la partie...



*Jean-Claude Herman très appliqué*

tandis que Jean-Claude Herman, tout aussi appliqué note scrupuleusement ses coups quand soudain, au deuxième échiquier dévolu à la DII les joueurs s'agitent !



*Cédric Dupéron jubile...*

Cédric Dupéron s'emballa, cachant difficilement son allégresse



*André Simon se morfond...*

face à un André Simon désappointé... Hélas, dans une partie pourtant en équilibre, André Simon vient de commettre l'irréparable, offrant littéralement la pièce en même temps que la victoire à son adversaire ! Dépit le malheureux joueur ne peut que constater que la défaite se profile inéluctablement !... 1-0 Cédric Dupéron revient à hauteur d'Yvon Barbier, revendiquant une seconde place au classement général!

Aussi incroyable que cela puisse paraître Cédric Dupéron est parvenu sur un demi-championnat à faire complètement oublier un premier tour catastrophique! Furieux contre lui-même le malheureux André Simon quitte la salle avec un sentiment de profond découragement... Qu'en sera-t-il de la joute opposant Yvon-Alain Minne à Jean-Claude Herman ? Conscient de l'importance de l'enjeu Yvon-Alain Minne rassemble ses forces et se jette à corps perdu dans la bataille, ne laissant plus la moindre chance à son adversaire qui ne peut qu'accepter l'inévitable ! Victoire 1-0 d'Yvon-Alain Minne face à un adversaire malheureux qui n'a pas réussi à vaincre le signe indien ce soir ! Résultats de la DII, Yvon-Alain Minne vainqueur ce soir est sacré champion tandis qu'Yvon Barbier et Cédric Dupéron, à égalité de points devront être départagés selon la règle de départage, le Sonneborn-Berger, dans notre championnat !

Sur cet intermède se termine aussi la partie entre Samuel Monnier et André Mouchart, consacrant la victoire de Samuel Monnier sur une belle Sicilienne ! Ici aussi nous devons recourir au départage, Samuel Monnier se retrouvant à égalité de points avec Giovanni Kelemen. L'un de ces deux joueurs sera sacré champion de DI 2015 tandis que l'autre sera son Dauphin !

Enfin, en DIII le titre revient à Henri Deschuyter tandis que Raphaël Murphy empoche la deuxième place.

Bravo aux vainqueurs et bravo et merci à tous les participants de ce championnat !

## La méthode «Sonneborn-Berger»

### Attribution des places au départage...

Petit rappel bien utile, le Sonneborn-Berger est une méthode de départage pour les tournois individuels et correspond à la somme des scores des adversaires que le joueur a battus et de la moitié des scores de ceux avec qui il a annulé.

Suite aux égalités survenues à l'issue des compétitions de DI et de DII nous devons départager les joueurs concernés selon la formule S-B retenue par le règlement de la compétition.

Sont concernés par ce départage, Giovanni Kelemen et Samuel Monnier en DI ainsi que Cédric Dupéron et Yvon Barbier en DII.

Giovanni Kelemen et Samuel Monnier étant tout deux à égalité de points au sommet de la DI, le départage consacrerait donc le premier en tant que champion de cette division et relèguerait l'autre à la seconde place.

En DII, Cédric Dupéron et Yvon Barbier étant à égalité de points derrière Yvon-Alain Minne, ces joueurs devront être départagés pour l'attribution de la seconde place de la DII, le perdant de ce départage étant relégué à la troisième place.

Les résultats de ces départages vous parviendront par email, les joueurs concernés pouvant faire opposition à la décision s'ils estiment qu'une erreur s'est glissée dans le calcul.

Bonne chance à chacun d'eux !...

## La position de Tarrasch...

### Balisage en finales de Tours

Nous le disions, les Finales de Tours sont d'une telle complexité qu'il est impératif de pouvoir se rattacher à quelques notions fondamentales pour espérer gérer convenablement les positions relevant de ce contexte.

Après avoir passé en revue les positions de Philidor et de Lucena illustrant les facettes défensives et offensives d'une même position mettant en présence un Roi et sa Tour opposés à un Roi accompagné d'une Tour et d'un pion il nous restait à prendre connaissance des positions de Tarrasch et de Vancura, cas particuliers balisant les limites des positions évoquées.

Au menu ce vendredi soir, la position de Tarrasch, issue directement de la position de Philidor à ceci près que les Noirs sont au trait...

Nous avons vu qu'au départ de la position de Lucena la Tour noire, défensive se devait de contrôler la colonne de sortie du Roi Blanc occupant la case de promotion de son propre pion. Logique, contraints et forcés les Blancs développent alors le jeu qu'on leur connaît au travers de la position de Lucena. Dans le cas de ce soir, les Noirs au trait, donnés pour perdants dans la position de Lucena classique, ont néanmoins la possibilité de forcer la nulle par le biais d'échecs latéraux le long de la colonne de Tour qu'ils occupent ! Retournement de situation, donc...à condition... à condition qu'il y ait plus de 3 cases entre la colonne le long de laquelle la Tour noire donnera ses échecs et la case de promotion occupée par le Roi.

Cette distance séparant la Tour Noire du Roi Blancs est impérative sans quoi le Roi Blanc parera les Echecs tout en étant en mesure de venir menacer la Tour et de revenir protéger son pion si nécessaire ! Il en résulte que la Tour devra abandonner ses tentatives ou changer de côté ou se sacrifier pour prendre le pion en quête de promotion !... Perdant dans tous les cas !

L'enseignement à tirer de cette position est que la position type de Lucena est balisée sur l'échiquier, favorable au gain Blancs sous certaines conditions voire, annulable par les Noirs si les conditions nécessaires et suffisantes sont remplies. On agira en conséquence avec les Blancs lorsqu'il s'agira de privilégier un pion plutôt que l'autre avant d'entrer en finale voire, avec les Noirs, de posséder le trait au moment où la position de Lucena se fige.

Nous reviendrons ultérieurement sur la position de Vancura ainsi que sur les principales finales à l'aide de pièces mineures, les prochaines séances de formation étant maintenant consacrées au milieu de jeu.

## « The Problemist »



### Position de départ

Blancs: a2,Fb3,Td1,Dd2,f2,g2 ,h2,Rg1Tc7,Cf2

Noirs : a7,b7,Cb6,Fb5,Tf8,Df6,Fg7,g6,h5,Rh7

**Les Blancs au trait / Les Blancs matent en trois coups.**

### Réponse

1. Dh6-Fh6
2. Cg5- Rh8
3. Th7++

**Attention, certains joueurs ont proposé Dh6-Rg8 ; Dh8+ Fxh8 ; Ch6++ comme alternative or, sur 3.Ch6, le coup ...-Tf7 pare le mat au 3<sup>e</sup> coup. Cette réponse est donc considérée comme fausse.**

### Nombre de participation le 15 mai 2015 #7

Cédric Dupéron, Monnier Samuel, Murphy Raphaël, Grégoire Cécile, Jean-Claude Herman, Yvon-Alain Minne, Christophe Alleaume

### Bonne(s) réponse(s) le 15 mai 2015 #6

Cédric Dupéron, Murphy Raphaël, Grégoire Cécile, Jean-Claude Herman, Yvon-Alain Minne, Christophe Alleaume = 10 pts

## Réponse(s) partielle(s) le 15 mai 2015 #1

Monnier Samuel = 5 pts

### Classement général après 11 diagrammes au 15/05/15

Christophe Alleaume =42 pts; Raphaël Murphy = 26 pts ; Mouchart André=15pts;  
Minne Yvon-Alain= 23 pts ; Jean-Claude Herman =24 pts ; Monnier Samuel = 15  
pts ; Dupéron Cédric = 20 pts ; Cécile Grégoire= 22 pts; Henri Deschuyter = 2 pts

1 point pour la participation même si la première réponse est fausse. 3 points pour le premier coup exact. 5 points pour le premier coup et le coup en réponse exacts. 10 points pour la solution totalement correcte.



Raph, dit « Chess Man »

Et celui-ci aussi d'ailleurs...



Et vous pouvez nous croire sur parole, ceux-ci également !

# Pendules!

Présentation de pendules remarquables parce que c'est joli, qu'on aime ça, que c'est (in)utile et que certains en redemandent...



Pendule électrique anglaise du milieu des années 1930.



N'est-ce pas, Madame la Présidente... ?

## Le cercle PDR c'est aussi...

### ... des parties amicales

Pour le seul plaisir de jouer ensemble !



Benjamin dit Benjo, dit « Little Boy », dit « Attila », dit « c4 »...

Et il semble s'amuser celui-là ! En tous les cas il le laisse entendre...

La suite au prochain numéro...